

Art und Weise kann die Fachgruppe aktiv sein und gleichzeitig für Kärnten als Ferienland werben!

Die zuerst genannte Exkursion der „Freunde des Naturhistorischen Museums Wien“ bot darüber hinaus auch Mitgliedern der Fachgruppe die Möglichkeit, während zweier Tage unter der Führung von Frau Dr. A. HINTERLECHNER-RAVNIK und Herrn Dr. E. FANINGER (beide Ljubljana) Geologie und Gesteinswelt sowie auch einige Mineralien des Pohorje kennenzulernen. Es ist wohl müßig, darüber zu berichten, daß auch dabei so manch interessantes Stück gefunden wurde. Im übrigen haben beide Exkursionen einige neue Mineralnachweise ermöglicht, wie etwa das „Riesenbohnerz“ vom Dobratsch, über die z. T. auch die „Neuen Mineralfunde“ in diesem Band der Carinthia II informieren.

Im Sommer wurden im Bergrestaurant an der Kölnbreinsperre im Maltatal die neu geschaffenen Informationsräume der österreichischen Draukraftwerke Aktiengesellschaft eröffnet. Die Verantwortlichen des Kärntner Nationalparks präsentierten eine Multimediaschau über den Nationalpark Hohe Tauern, und unsere Mitglieder Dr. Georg KANDUTSCH und Gerhard BAN stellten aus ihren Privatsammlungen prächtige Mineralstufen als faszinierende Zeugen der Entstehung der Alpen zur Verfügung. Auch dies ist eine Aktivität, die als im Sinne der Vereinsstatuten zu werten ist.

Auch das Jahr 1990 war somit ein erfreuliches Jahr für die Fachgruppe – so will es zumindest den beiden Unterzeichneten scheinen, und wir hoffen, daß auch unsere Mitglieder mit der geleisteten Arbeit, an der auch viele freiwillige Helfer großen Anteil hatten, und mit dem Gebotenen zufrieden waren.

Gerhard BAN

Gerhard NIEDERMAYR

## BERICHT DER FACHGRUPPE FÜR BOTANIK ÜBER DAS JAHR 1990

Die Tätigkeit der Fachgruppe startete im Jahr 1990 schon im Februar. Als bei uns noch kalter, jedoch schneeloser Winter herrschte, zog es 30 Übereifrige nach Teneriffa. Unter der fachlichen Leitung von Univ.-Prof. Dr. FÜRNKRANZ wurde die Kanareninsel Teneriffa kreuz und quer eine Woche lang durchforscht. Univ.-Prof. Dr. TICHY gab dabei den Botanikern den entsprechenden geologischen Hintergrund. Dank unserer eifrigen Frau KÖNIGSBAUER ist es sogar möglich, künftigen Teneriffa-Interessenten einen Exkursionsbericht gedruckt zu bieten. Organisiert wurde die Reise von ao. Univ.-Prof. Dr. HARTL.

Die Schauhalle des Botanischen Gartens bot uns am 12. Mai Quartier

für die Frühjahrstagung. Dr. A. ZIMMERMANN aus Graz sprach über „Biotopkartierung im städtischen Raum“, Prof. Dr. H. ZWANDER hielt einen Vortrag über „Die naturräumliche Gliederung des Friaul“, gleichzeitig war dies eine Einführung für die sonntägliche Exkursion in die Umgebung von Osoppo und an das Ufer des Natisone bei Cividale. Als besondere Attraktion gab es ein Picknick mit Bärlauchbrot und friulanischem Wein.

Dr. ZWANDER organisierte auch eine Pfingstexkursion. Vom 2. bis 4. Juni verbrachte ein Bus voll Botanikenthusiasten die Feiertage in Ungarn (siehe Beitrag in diesem Heft).

Die Herbsttagung am 17. November fand wie gewohnt wieder im Vortragssaal des Landesmuseums statt. Dr. L. MARINCEK aus Laibach gab einen Überblick über „Die Wälder Sloweniens“. Interessant war auch der Vortrag von Dr. B. JANECEK (Univ. für Bodenkultur/Wien) über Österreichs Orchideen, welchen er unter den Titel stellte „Von der Ragwurz zur Riemenzunge“. Besonders erwähnenswert an seinem Vortrag waren die hervorragenden Nahaufnahmen.

Im Anschluß berichtete der Fachgruppenleiter, ao. Univ.-Prof. Dr. HARTL über seine im April d. J. stattgefundene Regenwaldexkursion zu den Indianern Guatemalas.

Für die Fachgruppe

ao. Univ.-Prof. Dr. Helmut HARTL

Prof. Dr. Wilfried FRANZ

## **TÄTIGKEITSBERICHT DER FACHGRUPPE FÜR KARST UND HÖHLENKUNDE ÜBER DAS VEREINSJAHR 1990**

Im Vereinsjahr 1990 wurden von den Mitgliedern der Fachgruppe 23 Fahrten mit durchschnittlich sechs Personen unternommen.

Für dieses Jahr hatte sich die Fachgruppe als Arbeitsschwerpunkt die Höhlenrettung gewählt. Die Höhlenretter der vier Kärntner Höhlenvereine haben sich zur Kärntner Höhlenrettung zusammengeschlossen. Bei einer Sitzung der Kärntner Höhlenrettung wurde Herr Hubert STEFAN von den Vertretern der Vereine zum Landesleiter ernannt. Herr STEFAN war bei allen Sitzungen und Rettungsübungen, die von der Österreichischen Höhlenrettung ausgeschrieben worden sind, dabei und hat die Erfahrungen und die Erneuerungen an uns Mitglieder bei den Kärntner Rettungsübungen weitergegeben. Bei den Ausbildungstagen wurden u. a. neues Befahrungsmaterial, Tragen und neue Techniken zur Ber-

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Carinthia II](#)

Jahr/Year: 1991

Band/Volume: [181\\_101](#)

Autor(en)/Author(s): Franz Wilfried Robert, Hartl Helmut

Artikel/Article: [Bericht der Fachgruppe für Botanik über das Jahr 1990  
245-246](#)